

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

OFICINAS: 25 VARAS AL SUR  
del —  
TEATRO ACTUALIDADES

DIRECTOR: CARLOS JINESTA

TELEFONO No. 287  
AFARADO P.  
TIPOGRAFIA GREÑAS

Año II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, LUNES 19 DE SEPTIEMBRE DE 1921

Número 590

## Los Austriacos trabaron recio combate contra los Húngaros

### El Ejército Griego entra triunfal en Angora

#### ENTRE HUNGAROS Y AUSTRIACOS

Viena.—Los insurgentes húngaros trabaron combate con los austriacos el lunes en un esfuerzo para capturar la aldea austriaca de Kirchlag. A las ocho horas el combate terminó con la retirada de los húngaros que perdieron muchos hombres por haber caído prisioneros de los austriacos y otros muchos por muerte y heridas, cuyo número no se sabe todavía. Los austriacos perdieron dos muertos y 20 heridos. de ambos lados se usaron granadas de mano y ametralladoras.

#### UNA BATALLA IMPORTANTE EN CHINA

Hankow.—Una batalla entre los ejércitos de los gobiernos del Norte y del Sur de la China está librándose en Ichang, 105 millas al noroeste de esta ciudad. Los barcos de guerra extranjeros han desembarcado fuerzas para proteger vidas e intereses de los extranjeros.

#### LA RETIRADA DE LOS TURCOS FUE EN TODO EL FRENTE DESDE HACE VARIOS DIAS

Esmirna.—Se han recibido informes respecto de la captura de Angora, capital de los nacionalistas turcos, por el ejército griego.

#### LOS COMBATES QUE PRECEDIERON

París.—De Atenas comunican oficialmente que los griegos continuaban su avance combatiendo y que habían ocupado los altos de Baskirenty, cerca de la estación de Polatri, en la garganta del Hivry, y que avanzaron por el Este y el Norte hasta las aldeas de Wmili y Fattly.

Otro parte oficial comunica que los griegos capturaron el pueblo de Amin Sami y también el monte Arbiz, haciendo prisioneros a todos los oficiales y soldados de un batallón turco, inclusive su comandante. Del Cuartel general del ejército

# O

JOYERIA

griego en el Asia Menor comunican también que al amanecer del día 4 se hallaron las fuerzas turcas en plena retirada, evacuando apresuradamente todas las líneas para dirigirse a Angora. Los griegos los persiguen muy de cerca.

Los oficiales griegos están convencidos de que la ocupación de Angora por sus fuerzas es inminente, pues solo se encuentran las tropas avanzadas a tres días de distancia de aquella ciudad.

Las pérdidas sufridas por los turcos en muertos, heridos, prisioneros y cañones y otro material que les ha sido capturado durante esta batalla de siete días de duración, se desconocen todavía. Pero es lo cierto que las bajas han sido muy fuertes por una y otra partes.

#### LA APLICACION DE LA FUERZA SERIA EL FINAL AL QUE CONDUCTURIA LA DECISION

Dublin.—De Valera ha hecho declaraciones a la prensa en el sentido de que si Inglaterra lanza un ultimátum, no habrá pretexto con que ocultar que ello implica la aplicación de la fuerza, lo que tiene que significar la guerra y no la paz.

#### DE VALERA SE RATIFICA

Dublin.—De Valera hizo a la

# R

RELOJES

### Se cree en una posible guerra entre Irlanda e Inglaterra

#### SERVICIO Extraordinario INFORMATIVO

prensa una franca declaración en el sentido de que un ultimátum de Inglaterra a Irlanda con relación a la limitación de tiempo para aceptar o no sus propuestas, no puede significar otra cosa que la guerra, y cree que eso solo aumentará la gravedad de la situación, aunque los jefes fenianos no dan señales de considerar la situación como crítica.

Se espera que la contestación que ha de dar el jefe del gobierno británico desde Inverness a la última nota de Irlanda, le será entregada

# T

#### BOLSAS PLATA

al representante de ésta en estos días.

#### EN LOS ALTOS CIRCULOS DE WASHINGTON SE DICE QUE LA SITUACION MEJORA CADA DIA

Washington.—El desarrollo de la situación en México, según dicen los altos círculos administrativos, es constantemente más favorable.

### El caos en China a causa de la Revolución

Se reservan todavía los detalles de la situación, pero tanto el Presidente Harding como sus consejeros dicen estar satisfechos del curso que van tomando las cosas.

#### EDWARDS DICE QUE AUN NO HA CONSIDERADO SU RETIRADA

Ginebra.—La cuestión de Tacna y Arica apareció como una nube amenazante cuando la tercera sesión de la Asamblea de la Liga se abrió en la mañana del 7. Animadas conferencias se celebraban alrededor de la delegación chilena algún tiempo antes de que la Asamblea fuese llamada al orden: Balfour, delegado británico, habló animadamente con Edwards, después de lo cual la delegación chilena conferenció entre sí por algún tiempo.

El Presidente Karnebeck alivió un tanto la tensión proponiendo a la Asamblea su completa organización nombrando la comisión de elección de vicepresidentes antes de entrar en el estudio del programa que incluye la cuestión Tacna y Arica, cuya consideración fue postpuesta hasta el miércoles.

Edwards, jefe de la delegación chilena, ha negado categóricamente al representante de la Prensa Asoc-

# I

ESTATUAS

ciada los informes que circulan profusamente esta mañana y que fueron comentados por todas las delegaciones de que la delegación chilena se retiraría de la Liga si la cuestión Tacna y Arica se incluía en la agenda como lo pide Bolivia. Edwards aseguró no haber hecho declaración alguna ni a los correspondientes ni a los delegados a ese respecto. Si hubiera de estar considerando su retirada, su única declaración al respecto la haría ante la Asamblea cuando la ocasión se presentara.

#### EXODO ESTUDIANTIL

La situación creada en la Universidad y cuya pronta solución no se entreve todavía, aún cuando la Cámara de Diputados ha tomado ya conocimiento de ella, pero sin resolver nada todavía, está obligando a los estudiantes, sobre todo a los de medicina a dirigirse a las universidades del extranjero, para poder continuar sus estudios. Cerca de cincuenta alumnos han abandonado el país con tal objeto, y gran número se dispone a hacerlo. Este exodo estudiantil, como se comprende, va a traer serias consecuencias para el funcionamiento de los hospitales y sobre todo va a producir una notable disminución en los ingresos de la facultad de medicina, que es, como se sabe, la facultad en donde la enseñanza requiere fuertes egresos, haciendo así por un tiempo imposible toda mejora o reforma de ella.

#### LA DISOLUCION DEL COMITE PANRUSO

París.—El Ministro de Relaciones Exteriores ha recibido confirmación de la noticia sobre disolución del Comité Panruso para el socorro de los hambrientos. Los miembros del Comité fueron arrestados el sábado. El gobierno soviético ha exigido, para pactar un acuerdo con Nansen, abrir un crédito de 10 millones de libras para el socorro, de cuyos fondos pueda disponer libremente.

La Comisión Internacional de Auxilio a Rusia deliberó sobre el envío inmediato de una misión investigadora, y decidió dirigirse al gobierno soviético para que permita el paso y dé facilidades al cumplimiento del mandato que llevará la misión.

# Z

TERRACOTAS

**AVISO IMPORTANTE**

Con motivo de no haber sido posible vender la cantidad necesaria de tiquetes para el regalo del automóvil KING en combinación con el sorteo extraordinario Núm. 40 de la Lotería del Asilo Chapui, que se jugó el 15 del presente mes de setiembre, nos vemos obligados a transferir el sorteo de este regalo para el proximo sorteo Num. 41 de dicha Loteria.

**COSTA RICA COMMISSION COMPANY**

Imitada por TODOS

# Cerveza TRAUBE

Igualada por ninguno

Editorial

# Dante Alighieri

"Ante mis ojos surge el siglo de Dante como un promontorio de luz en un mar de sombra".  
R. BRENES MORA

El catorce de Septiembre se cumplió el sexto centenario de la muerte de Dante Alighieri: "el cantor más elocuente del pensamiento humano", que dijo un Pontífice. El extraordinario poeta nació en Florencia, cuna de iniciados, en 1265. Hoy sus inmortales cenizas descansan en la Iglesia de San Francisco, en Ravenna, ciudad en donde pereció en 1321.

El autor de La Divina Comedia y de Vita Nuova, es, sin lugar a duda, uno de los cerebros más potentes y maravillosos que han deslumbrado sobre la haz del planeta.

La Divina Comedia es un poema único, eterno, que aprisiona de manera magistral todas las torturas y las glorias todas del alma. En él, le acompaña siempre su maestro Virgilio que es una de las manifestaciones acabadas del Pensamiento, y Beatriz, deslumbradora de gracia, que es el Amor en alas de una apoteosis impecable. Moisés y San Juan Bautista que narraron el Génesis y el Apocalipsis en la Biblia, le llamarían hermano, hermano digno del laurel celeste. Su Infierno, su Purgatorio y su Paraíso, son símbolos que vivirán mientras el hombre habite en el Globo, símbolos que sirven para hermosear y perfeccionar nuestra vida terrena antes de pasar a estadios superiores.

El Dante, en ocasiones, hace pensar en el huracán, en la tormenta, en la catarata, en el rugido; a veces, en la selva poblada de trinos y de murmurios, en el himno de la mañana, en la eclosión de los lirios, en una invasión de áureas abejas en un jardín hesperidino, en el beso prolongado de ángeles de Murillo... Aterra y encanta al mismo tiempo, atrae y alarma a la vez. Presenta las tumbas, ora rodeadas de gases malditos, ora circundadas de estrofas que exhalan perfumes. Notable Briarco de la ideal!

Singular Miguel Angel del conocimiento!

El Genio! El genio es una prueba de la grandeza humana. El no representa sólo un siglo o únicamente una raza: representa a la Humanidad entera. Es lo mismo que un volcán, que un océano: el primero no representa al fuego ni el segundo al agua: son manifestaciones de la Naturaleza, que es el laboratorio del Creador.

Oh Dante! Tú nos enseñaste a despreciar la Maldad humana; con sólo haber dicho a la puerta del Infierno: "Miro y paso".

## Frases pronunciadas por don Salvador Villar

La noche del 14 se efectuó el banquete de los federalistas, y a la hora de los brindis nuestro amigo don Salvador Villar dijo lo siguiente:

"Señores: Entre algunos miembros del Comité Federal, devotos sinceros del ideal unionista, se resolvió en un momento de entusiasmo, verificar esta comida cordial con la finalidad, esperanza de ser atendidos y apoyados por los caballeros y distinguidos presentes, con el fin de celebrar los dos magnos acontecimientos: el Centenario de nuestra emancipación política y el seguro resurgimiento de la República de Centroamérica que mañana quedará constituida, y aparecerá tallado sobre los hombros de eximios y valientes patriotas de Guatemala, Honduras y El Salvador. Se ha colocado la piedra angular; mejor dicho, la base fundamental de la total reconstrucción. La unión de tres importantes Estados del Istmo; la consolidación del glorioso suceso patrio; tanto y a tanto magníficos de los prohombres de aquellos Estados hermanos; la pública demostración de las ventajas de la

unión fraternal que enseguida comenzaremos a ver; todo esto y algunas otras causas, son segura garantía de que Nicaragua y Costa Rica, en no lejana hora, irán a ocupar su puesto en la Federación, todavía vacío debido a prejuicios pacíficos e incomprensión, a recelos infundados y, sobre todo, dignísimo de una vez, a falta de verdadero amor patrio y visión clara del porvenir.

Esta comida unionista, casi improvisada, nos está probando que existe aquí un núcleo de valerosos devotos de la Gran Idea; que en el templo hay quienes mantienen el fuego sagrado.

Ojalá que en lo futuro tomemos, los que aquí nos llamamos federalistas, en cuanto de nosotros dependa, la estrella unionista como guía de nuestros pasos políticos y que cuando se llegue el día de dar la batalla cívica que tarde o temprano tendrá que librarse en nuestra querida Costa Rica, las valiosas mentes que tienen la bondad de escuchar, se lancen con calor y resolución a la palestra y pongan sin ambages las valiosas fuerzas de sus corazones y cerebros al servicio del Gran Ideal Unionista: "¡unión idea por la que se puede combatir y morir en Centroamérica", como dijo un notable y vigoroso escritor nicaragüense."

## La bandera alemana

Entre el público se están haciendo comentarios respecto a la diferencia de banderas enarbolladas, durante estos días de fiestas de independencia en la Legación Alemana y en las casas de comercio alemanas de la capital. Unos dicen que la verdadera bandera alemana es la que flamea en las casas alemanas; otros dicen que es la de la Legación.

Nos gustaría que el señor Encargado de Negocios de Alemania aclarara este punto por una nota que se publicaría en los periódicos para la buena inteligencia del público.

## Boda Soto-Guevara

El viernes pasado, en la ciudad de Alajuela, contrajeron matrimonio nuestro distinguido amigo don Miguel Angel Soto y la bella señorita Lilia Guevara. El señor Soto es un amable caballero, serio y bondadoso, de una voluntad robusta, que sabe ennoblecer la vida con actos heroicos y acciones bellas; Lilia, un fragante lirio del jardín de la sociedad alajuelense, de un corazón de oro, de una inteligencia superior, que como Cabiria, atrae con sus mil encantos y hechizos.

Para los nuevos esposos, deseamos que el sol de la ventura y el júbilo saludables brille por siempre en el cielo de sus venturas.

## Salidas de Correos

El viernes próximo a las 8 horas se efectuará el despacho de correspondencia con destino a las otras Repúblicas de Centro América que llevará el vapor inglés "Acacajulia".

—El viernes a la misma hora se cerrarán las valijas de correspondencia con destino a Australia, Japón, China, México, San Francisco Cal., Los Angeles, Chicago, San Luis, vía New Orleans y Sud América y Antillas vía Cristóbal, que conducirá el vapor inglés "San Pablo".

—El domingo próximo a las 8 hs. se despachará la correspondencia con destino a Europa y E. E. U. U. vía New York y Habana, Cuba que llevará el vapor norteamericano "Calamares".

### SALIDA DE PAQUETES POSTALES

Alemania, el martes próximo a las 14 horas.  
Centro América, el jueves a las 14 horas.  
Panamá y Canal Zone, el jueves a la misma hora.  
E. E. U. U., el sábado próximo a las 8 horas.  
San José 19 de setiembre de 1921.

## Hermosa Fiesta en Guapiles

Con motivo del centenario de la independencia de Centroamérica, la activa Junta de Educación, mediante la iniciativa de las inteligentes señoritas maestras, se celebró en la escuela una fiesta, en la que demostraron las alumnas una impresión sugestiva que las guía por la poesía y la intelectualidad. Nuestras calorosas felicitaciones. CORRESPONSAL.

## Dos Notas

El hogar del estimable obrero don Adán Calvo y su señora esposa de don Soledad Calvo se encuentra de plácemes con el feliz arribo de un robusto chiquitín que ha venido a completar la felicidad de sus padres a quienes les enviamos nuestras congratulaciones.

—El match de Base Ball entre La Sociedad Gimnástica Española y la Escuela Normal de Heredia resultó muy interesante llevándose el triunfo los de La Sociedad por 13 carreras contra 11.

## Una aclaración necesaria

En la relación de un hecho sangriento ocurrido en días pasados en Heredia, dijimos que éste ocurrió en una finca de los señores Solera llamada "Ciudad de Panamá". Debemos advertir categoricamente que la mencionada finca no lleva ese nombre y, que tal se le dió por un error involuntario. Dejamos constado esto en honor a la verdad.

# El Tiro al Blanco ayer en Mata Redonda

En honor de la verdad debemos decir que el tiro al blanco verificado ayer en la Sabana resultó muy brillante. Millares de personas, figurando en primer lugar nuestras más bellas damas, se aglomeraron al rededor de la pista militar ansiosas de presenciar esos ejercicios, que resultaron muy llamativos.

Como a las nueve de la mañana, un pelotón de soldados acompañados de la Banda Militar y precedidos por una batería llegó al gran llano. A la cabeza venía el abanderado, portando nuestro Pabellón Nacional.

Ese desfile salió de la Plaza de La Artillería.

Colocados, en el llano, en la debida posición, llegó el señor Presidente de la República acompañado de algunos altos funcionarios de Gobierno.

Se le hizo el saludo militar correspondiente con la ejecución del Himno Nacional y largo rato después se procedió al blanco.

El blanco estaba colocado en un potrero de la finca La Berbena,

propiedad de don Fabián Esquivel como a unos cuatro mil metros de distancia.

Tomada bien la mira, se hicieron los disparos, primeramente por diez, luego por secciones y por último por baterías.

Algunos proyectiles no cayeron en el referido potrero según el decir del público, pero sabemos que algunos de ellos estaban en mal estado y no hacían explosión al chocar. De aquí que se haya creído en tiros locos a otras distancias.

Debemos advertir que los disparos estuvieron buenos, pues casi todos hacían blanco dentro del radio de los cinco puntos que marcaban la pista de blanco.

Se distinguió eso sí, en primer lugar, la segunda sección. La sexta batería fallaba bastante en los primeros disparos. La cuarta también estuvo buena.

Terminados los sesenta disparos que se debían hacer allí, se verificó el regreso al cuartel, acompañados por la Banda que ejecutaba alegres marchas.

## Perece ahogado en Toro Amarillo

Guapiles 16, A LA PRENSA.

El 13 de los corrientes, a las 18 horas fuimos sorprendidos por la impresionable noticia de la desaparición del que en vida lo llamábamos don Fociano Mora, trabajador que venía en su cabalgadura de La Hacienda "La Unión", con el fin de acompañar en el último instante a su progenitora, agonizante en San José.

Inmediatamente alistáronse 20 jóvenes voluntarios poniéndose en camino hacia el presumido origen del accidente río "Toro Amarillo"; llegados que fueron, díronse la ardua tarea de exploración de sus riberas, y minuciosamente iban explorando los arresifes que en el caudaloso río senajense a enrucadas misteriosas.

Habíamos recorrido dos mil metros sin resultado alguno

cuando fué sugerida la idea de inspeccionar la orilla opuesta.

Ofréciese seis temerarios jóvenes que, animados por la bella acción humanitaria, se lanzaron al travez de la vertiginosa corriente, protegidos entre sí y despreciando el amenazante peligro.

Vencida la resistencia y sufridas algunas contusiones con las rodantes piedras, salvaron el paso y continuaron en la misión que afortunadamente llegó a su término.

El entusiasta amigo don Victor M. Brenes, descubrió el cadáver.

El cuerpo del infortunado Fociano, presentaba golpes horriblemente mortales en la parte superior del cráneo, la frente y costado izquierdo.

A sus deseos nuestra demostración de condolencia.

CORRESPONSAL.

## Noticias de México

(SERVICIO CABLEGRAFICO DE "LA PRENSA")

MEXICO, 18.—Además de las cinco estaciones inalámbricas obsequiadas por el Presidente Obregón, se concedieron sesenta becás a los países centroamericanos.

—Los estados de Centroamérica con las instalaciones inalámbricas regaladas por el Gobierno mexicano, quedarán en comunicación directa con México y los principales países del mundo.

—El 24 de los corrientes aparecerá la revista denominada "México y Centroamérica".

—El Ministro de Costa Rica, don Ricardo Fernández Guardia, en un discurso pronunciado el 15 del corriente, al celebrarse la Independencia de Centroamérica, dijo que Nicaragua y Costa Rica pronto integrarían la unión.

### SASTRERIA

R. A. MIRANDA

Toda persona de buen gusto se hace su ropa en este taller.  
Ultimos estilos — Precio moderado  
PASAJE JIMENEZ

## Doctor Oscar Pacheco

Médico-Cirujano de la Universidad de Pensylvania

Ha trasladado su Oficina a la del Dr. Luis P. Jiménez

Consultas 10 a 11 a.m.

1 a 3 p.m.

Teléf. Oficina 182 — Teléf. habit. 724

## Se relevará la guarnición de Coto

Hemos sido informados que la pequeña guarnición que quedó en Coto a las órdenes del Agente de Policía, será relevada dentro de algunos días.

De ser cierto, dentro de poco marchará a aquella región un nuevo piquete de hombres en número mayor que el que actualmente está prestando servicio en Coto.

## AVISO A MI CLIENTELA

Durante mi permanencia en el exterior despacharé en mi oficina el Dr. don Oscar Pacheco, a quien tengo el gusto de recomendar.

LUIS P. JIMENEZ

Set. 17.—6 v.

## TEATRO ACTUALIDADES

SALON DE MODA

HOY! LUNES—Espléndida Función!

Función de Gran Gala! — La emocionante película

# LOS NOVIOS

hará las delicias del público!

PRECIO: 50 CENTIMOS

DIA A DIA

# CARTAS POLITICAS

Por SANCHO SALDAÑA

Han pasado las fiestas publicas del Centenario y hemos podido observar durante ellas, que el entusiasmo popular no tuvo notables demostraciones. En otros tiempos, ya lejanos, el aniversario de nuestra independencia era celebrado por todos con evidente goce. Habrá mucha sencillez, seguramente, pero también mayor animación en los corazones. Ahora parece habernos invadido una ola de frío. Tal vez se deba ello a que el pueblo, la masa general, no tiene ya participación en las fiestas oficiales, destinadas hoy a los grupos escogidos.

Lo más probable es que la situación general del país incline más a la concentración que al esparcimiento de los espíritus. Los que miramos hacia el porvenir, más o menos próximo, lo mismo que los observadores del presente, tenemos subrayados motivos de hondas preocupaciones y temores.

Negros nubidos vemos en el horizonte económico, pero tal vez más oscuros y densos parecen los que asoman en el horizonte político, tomando esta palabra en su sentido estricto.

El patriotismo duerme, si no es que ha pasado a mejor vida. Lo que actualmente vive, y se agita, y casi rugen, algo muy diferente de aquel sentimiento puro, que ennoblecía y dignificaba.

Ya no nos preocupamos porque Costa Rica sea más grande y próspera cada día; ya tenemos en poco que se la considere como nación pacífica, laboriosa y consagrada a labrar la felicidad de sus hijos. Hoy cada cual piensa en su propia conveniencia principalmente,—y que luego venga el Diluvio.

Derrocado el Gobierno pasado, hubo de creerse que con ello bastaba para curar nuestros males. Pero, como suele suceder en varias drogas, el remedio aplicado quitó una enfermedad, dejando el germen de otras muchas. Ahora ni la enfermedad primera se ha extinguido por completo.

La presión de unos pocos ha sido sustituida por la de muchos. Los redentores creyeron haber hecho méritos suficientes para erigirse en árbitros de los destinos del país y repartirse el botín de la victoria. Fueron sus primeros propósitos destruir lo hecho, aunque fuera buena, arrasar con todo, que no quedara piedra sobre piedra. Así pudo observarse cuando se inició la era de regeneración, que llevaba trazas de acabar con leyes, instituciones y aún vidas. De ello salvó a la Patria un revolucionario de miras elevadas y de genuinas virtudes cívicas.—Colocado en posición de contener la avalancha, se ha mantenido firme en frente de ella, aún con el sacrificio de su población.

En esa lucha entre dos elementos poderosos, entre dos corrientes que caminan en opuestas direcciones, cuando la Nación necesita el concurso unánime de todos sus buenos hijos para afrontar sus problemas internos y externos, ha venido a encontrarnos el centenario de nuestra emancipación política; y de ahí que en vez del entusiasmo de otros tiempos, se observen las inquietudes del temor, que apagan la animación y el goce.

Ya es indispensable que los verdaderos patriotas levanten su voz para acallar los gritos de las pasiones que se desbordan. Hagamos algo significativo, algo de trascendencia y de provecho común, para conmemorar dignamente esta fecha gloriosa. Despiertense las virtudes cívicas de los costarricenses al recuerdo de las que ahora honramos y veneramos con unánime devoción. Unanse los hombres de buena voluntad y sanas intenciones para salvar a la nación del abismo a que se acerca. Agrúpanse bajo el pabellón de la Patria, y con sentimientos de la más sincera confraternidad acerquemos los unos a los otros, sepultando en el olvido los odios y enconos que nos dividen. Enmendemos los errores pasados y con la mirada fija en el porvenir, empenémonos en que éste sea digno de las glorias del ayer, conquistados por nuestros antiguos próceres a fuerza de cordura, de honradez cívica y de amor intenso a las instituciones y leyes que consagran el imperio de la libertad, del derecho y de la justicia.

15 de setiembre de 1921

# SOCIEDAD AL DIA

## VIAJEROS

- Mañana regresará a Limón la señorita Julieta Ramírez.
- Partió para Cartago don Pepe Fernández.
- La señorita Federica Scriba se encuentra en esta ciudad.
- Del campo regresó don Arnoldo Lang.
- Partió para Limón el doctor don Miguel Angel Velázquez.
- Saló para Alajuela el Presb. don Ricardo Zúñiga.
- Don Frank Maduro salió para Limón.
- Regresó a Puntarenas don Agustín Guido.
- Llegó de Cartago la señorita Margarita Brenes.
- Para el exterior partirá próximamente don Enrique Tropy.
- Don Napoleón Quesada h., se encuentra en Cartago.
- La señorita Sarita Guevara se encuentra en Alajuela.
- Don Julio Piza regresó de Tres Ríos.
- Don Alberto Coto partió para Cartago.
- El doctor don Antonio A. Facio regresó a Limón después de una corta permanencia entre nosotros.
- De Cartago regresó ayer tarde don Justo Facio.
- Llegó de Alajuela don Ricardo Fournier.
- De Coronado regresó el Dr. don Luciano Beeche.
- El Lic. don Marciano Acosta estuvo ayer en Tres Ríos.
- De Barba regresó el Lic. don Fabio Baudrit.
- En ese mismo lugar estuvo en días pasados el Lic. don Cleto González Viquez.
- Regresó de su finca de Ala-

- juela el Ingeniero don Nicolás Chavarría.
- De Barranca llegaron los jóvenes don Julio Barquero y don Víctor Luis Meza.
- En Cartago se encuentra doña Euxodia v. de Iglesias.
- En Curri'abat se encuentra don Carlos Mangel.
- Del campo llegó el Profesor don René Van Huffel.
- Don Jorge Arrea partió para Tuis.
- La señorita Aida Fernández regresó a Alajuela.
- Don Allen Anderson llegó de Matina.
- De San Isidro regresó don Fernando Fuentes.
- De Limón se encuentra entre nosotros don Federico Gólicher.
- Partió para Santa Ana el Presb. don Manuel Zavaleta.
- Para los Estados Unidos saldrán próximamente el Licenciado don Nicolás Oreamuno y el joven don Alfredo Volio Mata.

## ENFERMOS

—Restablecido se halla don Rafael Alvarado quien se encontraba enfermo desde hace algunos días lo mismo su distinguida señora esposa.

## Baile de despedida

Un grupo de amigos del joven don Alfredo Volio Mata le obscurían el 24 del corriente mes en su casa de habitación, un suntuoso baile social con motivo de su viaje a los Estados Unidos. En los círculos sociales existe mucho entusiasmo por esta fiesta que promete resultar muy brillante y significativa.

# TRABAJARAN POR 2 CANDIDATOS

Personas llegadas de Cartago nos dicen, aunque no afirmativamente, que en aquella ciudad se trabajó por dos candidatos de peso. ¿Quién es uno? don Ricardo. ¿Y el otro? Aún no lo sabemos. Eso sí, se dice que el segundo será de oposición al primero. De esto se deduce que si en realidad habrá dos candidatos de peso, los ciudadanos costarricenses se dividirán en dos bandos, mas o menos empeñados en triunfar en las próximas elecciones para diputados. Bien pueda suceder que ambos salgan victoriosos y entonces si que habría que ver la oposición en el seno de la Cámara.

## Don Rafael llegará en estos días

Don Rafael Huete, Ministro de Hacienda, debe llegar en estos días, de su viaje a los Estados Unidos, a donde fué, como ya el público lo sabe, a llevar a cabo ciertas gestiones financieras que se carcan a nuestro Gobierno de la lipidia en que se encuentra.

Aunque se dice que tales gestiones han tenido magníficos resultados, es lo cierto que de todo se guarda la mayor reserva del caso.

El Gobierno ha recibido noticias de don Rafael, pero se las deja para el solo.

Veremos que sorpresas financieras nos traerá el Ministro de Hacienda, fuera del empréstito de los consabidos cinco millones de dólares.

# DESAPARECE UNA JOVEN

Ya esto es muy común en este país; como que es la moda del día escapar con el prometido, está siendo el más bello sueño dorado de las románticas muchachas, que sólo piensan en amores y no en buenas labores.

Ve mos un caso: una joven, muy bella por cierto y que apenas entraba diecisiete años de edad, se fué del hogar con su galán.

Pero lo curioso del caso es que la muchacha, después de tres meses de ausencia, en que sus padres hicieron todo lo posible y se encontraba, regresó por sí sola (that's all) a casa de que se veía obligada a retornar porque hacía más de un mes que estaba pasando hambre y otras calamidades que le propiaban su amante.

El tenorio resultó ser un pollo redomado, pues pocos días después de vivir con él, éste la daba malos tratos, la hacía pasar ayunos forzados mientras se entregaba el muy ladino a los amores con otra chica vecina del lugar donde residían.

De esta vez a probado la joven que el meterse a tales aventuras no es muy bonito que digamos.

## Un corazón al lado derecho

En Berlín, al efectuarse una operación de apendicitis a un enfermo que se hallaba en un hospital de Pankov, los médicos se encontraron con que el corazón del paciente se hallaba al lado derecho del pecho y el apéndice a la izquierda.

El caso, por lo curioso ha llamado mucho la atención y ha motivado muchos estudios, que, como se comprenderá, la víctima de ellos o ha sido el enfermo.

# Boda Saborío Ruiz

Hoy a las 20 horas, en Carrizabab, se celebrará el matrimonio del estimado caballero don Gonzalo Saborío Montenegro y de la muy distinguida señorita Claudia Ruiz Padilla. Claudia es una de las más apreciables damiselas de nuestra sociedad que une a su despejada y clara inteligencia y a sus encantos físicos, el paraíso cautivador de sus virtudes edificantes, haciendo de ella una mujerista ideal. El caballero don Gonzalo, es un joven luchador y esforzado que ha sabido abrirse campo en las luchas del trabajo que ríndime y dignifica. Ella y él, recibirán esta noche la bendición nupcial y unirán sus vidas, por siempre, con los mágicos lazos del corazón y con los celestes briznos del espíritu. Quieran los dioses propicios que en el

nido del nuevo hogar que se va a formar se ensiñen siempre la felicidad y la dicha y que la calandria del amor deshoje e crameamente la flor elisea de sus divinos cantos.

Apadrinarán la boda las siguientes personas: Lic. don Alfredo Saborío y Mrs. Notherole; Lic. don Ramón Padilla y señorita Flora Ruiz P.; don Otilio Ulate y señorita Josefina Jinet; don Rafael A. Calderón y señorita Luisa Saborío M.; don Ricardo Padilla y señorita Clemencia Padilla; don Víctor M. Aguilar y señorita Haydée Soto G.; Mr. Everaldo M. Notherole y señorita Consuelo Rodríguez, don Gonzalo Castro y señorita Flora Coronado.

Oficiará la ceremonia el Presbítero don Salomón Va'enciano.

# LA GRAN CARRERA DE BICICLETAS

La Gran carrera de bicicletas que fué organizada por el Club Sport La Libertad y el Cielo Club, se verificó ayer con muy feliz éxito.

De Cartago, punto de partida de los ciclistas, salieron siete, pero apenas llegaron a la Sabana cuatro.

De aque la ciudad salieron ayer a las siete y trece minutos de la mañana.

Desde un principio, dicen los jueces de camino, notaron que Carlos Rodríguez se adelantaba rápidamente. La cuesta de Ocho-mojo la trepó con la misma velocidad y así hizo su entrada triunfal a la capital.

A la Sabana llegó a las ocho y quince minutos, siendo pues, el primero. El trayecto lo recorrió en una hora y dos minutos, a pesar de haber sufrido algunas caídas y de haberse detenido en distintas ocasiones.

El segundo en llegar lo fué

Antonio Montealegre hijo. El recorrido lo hizo este ciclista en una hora y veintitrés minutos. También sufrió algunos contratiempos en el camino y tuvo que detenerse en un lugar para arreglar su bicicleta.

El tercero lo fué Félix Serrano, que gastó en la carrera una hora y veintiocho minutos.

El cuarto lo fue Máximo Bermúdez, que recorrió el trayecto en hora y treinta y tres minutos.

Numeroso público los recibía en el llano y fueron ovacionados por los entusiastas a ese deporte, que ya va tomando algún interés en nuestra capital.

Luego se hicieron algunas otras carreras en la Sabana, habiendo ganado la primera el joven Antonio Montealegre. Estas carreras fueron de velocidad.

Los triunfadores recibieron sus respectivos premios consistentes en medallas de oro.

## Baile de mantones

La comisión de la Colonia Española que organiza la velada Fernández Guardia, que hubo de darse en el Teatro Nacional el 6 de este mes, y suspendida por el viaje a México de don Ricardo Fernández Guardia, ha dispuesto ampliar esa fiesta.

Al efecto se dará un baile de mantones en dicho teatro el 12 de octubre entrante, fecha para la que fué postpuesta la velada. Si entonces ha llegado al país el señor Fernández Guardia, el baile será después de la velada. De no haber

llegado, dicho caballero, siempre habrá verbena.

La referida comisión consiguió ya que no se toque el teatro, esto es, que se deje a nivel el piso de la sala, a fin de no tener el trabajo de arreglarlo otra vez. Esta comisión será reforzada con tres o cuatro miembros de la que organizó el pasado baile del centenario, para los efectos de las invitaciones.

## La Instrucción Pública en Costa Rica

PARA EL CENTENARIO DE LA INDEPENDENCIA

Este nuevo libro de Ricardo y Carlos Jinet está a la venta en la Librería de Trejos Hca.

# El grandioso Triunfo de los Costarricenses en Guatemala

Los telegramas que acabamos de recibir de Guatemala nos anuncian que el triunfo de los costarricenses ha sido completo en los matches de foot-ball.

Esperamos noticias complementarias que hemos pedido por telégrafo y que daremos a conocer a nuestros lectores tan pronto nos lleguen.

## Ultima hora

El triunfo de Costa Rica

ha sido abrumador.

Ganaron al team salvadoreño por 6 puntos contra nada.

A Honduras por 5 contra nada.

A Nicaragua por 7 contra nada.

Con Guatemala no hay detalles de los puntos hechos, pero el team costarricense triunfó sobre ellos.

Se tienen noticias semi-oficiales de que el Gobier-

no de México invitó a los jóvenes que integran el equipo costarricense, para que pasen a aquélla capital, en donde serán huéspedes del Estado, durante los días de su permanencia allá.

## Las apuestas

En la capital se habían cruzado varias apuestas entre los costarricenses y los miembros de las diferentes colonias centroamericanas.

# MEDIOS PENALES

(Continuación)

II

En la Edad Media fué atenuándose un poco el rigor de las penas; sin que por eso dejaran de manifestarse ciertos períodos en los cuales imperó la barbarie.

Se conservan funestos recuerdos de los medios que servían para castigar a los delincuentes en tiempo del feudalismo, época en que predominaron la pena de muerte, la confiscación y la reclusión en oscuros e inmundos calabozos. En Venecia son mostrados a los viajeros los famosos POZOS del palacio de los Duces, terribles mazmorras que se supone construidas en el siglo IX.

EL SANTO TRIBUNAL DE LA INQUISICION condenaba a los heréticos a sufrir las torturas más horribles que se pueden imaginar; y así fué cómo se derramó sangre humana a torrentes, en nombre de un Dios todo pureza y bondad. En los museos europeos se conservan todavía algunas máquinas que sirvieron en ese tiempo para torturar a los que no seguían las enseñanzas de la Iglesia Católica. La Inquisición se creó en Francia en el siglo XIII, para perseguir a los heréticos; y fué introducida en España, donde la reorganizó Fernando en 1841, con el nombre de Santo Oficio.

Los medios que entonces se empleaban para torturar, eran muy diversos. Uno de ellos consistía en atar fuertemente al condenado, de espaldas a una rueda inmensa que giraba lentamente, casi al haz del suelo, donde previamente se habían esparcido piedras filosas que arrancaban a pedazos la carne de la víctima. Otro medio de tortura consistía en arrastrar al individuo por las extremidades, a varios postes colocados en forma de rectángulo, usando para ello cuerdas con nudos corredizos, a fin de ir tirando fuertemente hasta producir la dislocación de los miembros. El tormento aumentaba si el condenado no renunciaba a sus creencias, que era lo más frecuente, porque casi todos preferían morir antes que abrazar a la fuerza una doctrina que no comprendían. La tortura no lograba abatir la conciencia de los heréticos; éstos sufrían con resignación los padecimientos físicos, con la esperanza de lograr después de la muerte, la felicidad eterna.

Son dignas de mención las disposiciones de los bárbaros en la Edad Media, que casi no eran más que leyes penales. Había una tarifa para lo que debía pagarse en compensación del daño realizado; esa tarifa se llamaba WEHCELD O COMPOSICION, y variaba según las circunstancias. La culpabilidad o inocencia de un acuerdo se demostraba por las PRUEBAS U ORDALIAS que se hacían por el agua y el fuego; o bien, por el DUELO JUDICIAL, en que luchaban el acusado y el acusador, juzgándose que Dios no deja sucumbir al inocente.

Gracias a los empeños de un pequeño grupo de hombres de ciencia, los medios punitivos han sufrido, de un siglo a esta parte, modificaciones de gran trascendencia, atendiendo a que el Estado no debe ver en el delincuente a un infractor de las leyes a quien es necesario vengarse, sino a un ser insuficientemente dotado fisiológicamente, o mal preparado, a quien es menester curar o educar, en los casos en que sea posible, que son los más, como lo demuestra la estadística de las instituciones penales modernas.

(Continuará)

## EL CHUZO

Yo también quiero hacer algo para celebrar nuestro primer centenario de vida independiente y me contaré dichoso si logré contribuir a que en Costa Rica se destierre para siempre el empleo del chuzo como instrumento de tortura. Muy difícil tarea ha de ser ésta, pero no puedo dudar que la Sociedad Protectora de Animales, establecida hace varios años entre nosotros, no haya hecho poderosos para desarrigar tan bárbara costumbre.

No hay persona de buenos sentimientos que no se sienta indignada al ver que los indefensos bueyes, con el peso de la carreta en la testuz, cansados, jadeantes, con la lengua de fuera, hacen su- primos esfuerzos por vencer la subida de una empinada cuesta de mal camino, donde las piedras salidas y los zanjones, entorpecen el rodar de las ruedas; y que en vez de auxilio del arriero que los guía, solamente reciben los pobres bueyes, repetidas y feroces punzadas de chuzo que les hacen el cuello y los hombros con abundante hemorragia producida por las profundas heridas que en su ira de pleno salvajismo y acompañadas de lenguaje más soez les causa el arriero sin que lo mueva a compasión el lastimero mugido de dolor que cada chuzazo arranca al infeliz animal como única protesta contra tan inmerecido castigo.

Razón tenía, y mucha, mi talentoso amigo Mr. Edward Dec, al decir con su modo profético: "Si queréis progresar, enviad vuestras carretas de bueyes a un museo de antigüedades". Esto lo

decía allá por el año de ochenta, y después de cuarenta años, aún conservamos las mismas carretas sin resorte que amortiguen el cimbre de la carreta que va directamente a los sesos de la bestia, sin trabas para usarlas en las cuevas, y con un juego lateral entre la rueda y el eje, que ayuda a hacer de ellas, para el arrastre de pesos, un vehículo que va en contra de toda ley física.

El oficio de arriero se principia en la infancia y su escuela se basa en la crueldad y la blasfemia, dos condiciones que se arraigan en el corazón del niño y que no hay que pensar muy hondo para comprender la influencia moral que desempeñan en nuestro pueblo.

Me permito llamar la atención de los señores maestros de escuela, de los ilustrados sacerdotes y demás personas cuyo ministerio los tiene en contacto con los niños, para que no desmayen en hacer cuanto esté a su alcance, para independizar a nuestro pueblo del denigrante y cruel empleo del chuzo embrutecedor.

Juzo deber de todo buen ciudadano, libertar al laborioso buey siquiera de este tormento; ya que se principia por quitarle la leche de la madre y se termina por enviarlo al matadero cuando la vejez o los golpes de la carreta sobre su cabeza, lo haya hecho perder su dentadura.

Minas de Abangarez, 15 de Septiembre de 1921.

EMILIO ECHEVERRIA

# CARBON DE PIEDRA de Costa Rica

UNICOS AGENTES DE LAS famosas MINAS del TABLAZO  
EXISTENCIA SIEMPRE  
EN CUALQUIER CANTIDAD

HAGA SUS PEDIDOS A

Costa Rica Commission Co.

SAN JOSÉ

## DEPOSITO de GRANOS de Enrique Jiménez D.

CINCUENTA VARAS AL NORTE DE EL COMETA

Semilla de Zacate de Guinea, a \$ 7-00 cajuela — Cañé — Arroz — Sal

Kanteca. Ex stencia permanente de SOMBREROS DE PITA ecuatoria

nos, e llama salvadoreños. — IMPORTACION DIRECTA.

TELEFONO 691 — APARTADO 653

## MANTEQUILLA

PURA DEL PAÍS

de SUPERIOR CALIDAD

TIENE PERMANENTE EXISTENCIA

APDO. 614. — TELEF. 198

La India

## FABRICA DE CAFE

y Cacao Molido

RICARDO DORADO

Se emplean las mejores clases de CAFE y CACAO

La Clientela de esta Fábrica lo justifica.

Avenida Central — 100 varas al Oeste del Mercado

TELÉF. N° 804 — SAN JOSE — APAT. N° 24

## Rogelio Mora Fernández

ABOGADO

Y NOTARIO

CINCUENTA VARAS AL SUR DEL PALACIO DE JUSTICIA

## Al Público en General

Por tener que ausentarme del país por varios meses, he dispuesto realizar todo el CALZADO A PRECIOS SUMAMENTE BARATOS

Con poco dinero todos pueden estrenar para el Centenario

CONVENSASE TIENDA SABATINO Y ACUDA A LA

## Dr. Constantino Berdocia

Médico Cirujano de la Facultad Médica de París

ENFERMEDADES DE LOS OJOS, OIDOS, NARIZ Y GARGANTA Cortijo al Variedades — Horas: 10 a 11.30 a.m. 2 a 5 p. m. — Telef. 1443

## EL Prsbo. BLESSING

Administrador Apostólico del Vicariato de Limón

Como en algunas ocasiones se ha dicho que el Reverendísimo Padre don Agustín Blessing no era el designado para ocupar el Vicariato de Limón, debemos advertir que ese distinguido Presbítero recibió en uno de estos días la comunicación oficial suscrita por la Sagrada Congregación de la Propaganda de la Fe, apareciendo como firmantes, M. Cardenal Van Rossen, Prefecto, P. Tumasoni, Arzobispo Dioclet, Secretario, y por la cual se le designa como Administrador Apostólico del Vicariato de Limón, mientras se hace la elección del primer Vicario Apostólico.

SI USTED NECESITA

Arreglar su CALZADO

PASE A

"La Remendona"

y allí se le hará un trabajo fuerte y elegante. Garantizado el Material.— 200 varas al Sur de la Estación del Atlántico.—Ser. 6 a 5 oc. Alt

## Importante Comunicación

Se nos ha informado que el señor Presidente de la República ha dirigido al señor Ministro de Instrucción Pública una importante comunicación referente a varias mejoras en el programa del ramo, sobre todo en las clases de Castellano en los Colegios de Segunda Enseñanza.

Toda labor que a ese fin se lleve a cabo resulta, desde luego, muy plausible.

## Botica Nacional

PASO DE LA VACA

Depósito permanente y exclusivo del famoso VERMICIDA INFANTIL, el salvador de millares de niños atacados del terrible mal de LOMBRICES. (No acepte imitaciones con nombres parecidos. Exija el único, el legítimo VERMICIDA INFANTIL de la BOTICA NACIONAL.

## Mercado Dulcero

En la semana que pasó, el mercado dulcero presentó una perspectiva poco halagadora para el consumidor, pues los precios del artículo sufrieron una alza grande, hasta el punto de venderse al detal, a razón de cuarenta céntimos la tapa.

Veremos qué perspectivas se presentarán en la feria de la presente semana.

SE VENDE

UNA FINCA

A diez minutos del Parque de Cartago — Para informes,

Alberto Sáenz Oreamuno en Puntarenas